

voyées d'office au bureau de traduction pour refaire l'adresse en allemand ; de là un retard de trois ou quatre jours.

— Mais les Polonais sont tenaces, et comme, en-dehors des Juifs, ils sont tous catholiques, ils ont avec énergie combattu pour maintenir dans l'école et l'enseignement l'usage de leur langue. Les prêtres les ont appuyés, car la langue polonaise était la meilleure garde des vérités révélées, et il n'y a rien ici-bas de plus précieux que le don de la foi. L'archevêque de Gnesen et Posen, Mgr Stablewski, s'est mis du côté de ses fidèles, et la question sera portée au pape par le cardinal Kopp, évêque de Breslau, qui va venir à Rome. Il sera le porte-voix de l'empereur, qui veut absolument triompher. Sous Léon XIII, il avait eu l'appui du pape qui avait recommandé aux Polonais de servir loyalement l'empire prussien. La question se repropose de nouveau, mais cette fois, Mgr Stablewski, polonais, archevêque de Posen, n'est pas la continuation de son prédécesseur, Mgr Guillaume Dinder, allemand.

— On travaille activement, dans Saint-Jean-de-Latran, à la pose du monument sépulchral de Léon XIII. On sait qu'il sera au-dessus de la porte de gauche de l'ambulacrum, près de la chapelle du chœur des chanoines, et faisant pendant au monument d'Innocent III. Ce monument avait été confié par Léon XIII au sculpteur Luchetti, auteur du monument d'Innocent III, et le pape avait approuvé le projet qui lui avait été soumis. Mais les cardinaux, qui payent de leurs deniers ce tombeau, n'étaient aucunement liés par le choix du pontife défunt, et ils ont accepté un autre projet du sculpteur Talodini, qui a été chargé de l'exécution. Le pape n'est pas assis, mais debout sur la chaire pontificale et il étend dans un geste large la main droite pour bénir. C'est le geste qui lui était familier et que l'on n'oublie pas quand on l'a vu.

— Rien n'est encore officiellement décidé pour le transport funèbre de Saint-Pierre à Saint-Jean-de-Latran. Plusieurs projets ont été mis en avant ; mais le plus probable, au moins à l'heure présente, est que le cercueil du pape sera transporté pendant la nuit et de façon à ce que personne n'en sache rien. Il se trouvera dans son sarcophage de marbre au Latran tandis que les Romains le croiront encore à Saint-Pierre. Ce serait le désir des héritiers du pape défunt,